

CONSTANZA MENARES

El turismo ha ido cambiando en los últimos años. Ya no se trata solo de recorrer ciudades y ver paisajes espectaculares, sino que la idea es hacerlo cada vez de forma más amigable con el planeta.

Y es que Naciones Unidas advirtió que esta industria contribuye a la contaminación y degradación ambiental a gran escala en todo el mundo. Por ejemplo, según cifras de la entidad, si no se toman medidas para evitarlo, en 2030 las emisiones de CO2 del turismo correspondientes solo a transporte aumentarán en 25% respecto a los niveles de 2016.

Chile, que fue galardonado en 2023 como "Mejor destino verde del mundo" en los World Travel Awards —premio conocido como el "Oscar" del turismo—, tiene el objetivo de consolidarse de aquí a los próximos 10 años como un punto de referencia en el turismo sostenible.

En esta línea, el año pasado, la Subsecretaría de Turismo y Sernatur lanzaron la Estrategia Nacional de Turismo Sostenible al 2035.

"Esta incorpora la sostenibilidad como uno de sus pilares clave. Entre sus ejes principales destacan el desarrollo de destinos y zonas de interés turístico sostenibles, la cultura y conciencia turística, la acción climática, el compromiso empresarial con la sostenibilidad y la protección de la biodiversidad y las áreas protegidas", comenta Cristóbal Benítez, director nacional de Sernatur.

Benítez añade que este enfoque "ha posicionado a Chile como un referente global, ocupando el segundo lugar a nivel latinoamericano (32 a nivel mundial) en la dimensión de Viajes y Turismo Sostenible según el Travel & Tourism Development Index 2024, del Foro Económico Mundial. Esto es un alza de 20 posiciones en menos de una década".

Una muestra de este liderazgo, agrega, "es que, de los 78 destinos turísticos priorizados del país, en 43 se han desarrollado Zonas de Interés Turístico que incorporan la sostenibilidad como eje de trabajo".

Por ejemplo, dice Benítez, "la semana pasada se inauguró un punto de descarga de aguas grises y carga de agua potable gratuito para casas rodantes en la comuna de Chaitén (Región de Los Lagos), para promover el turismo responsable y mejorar la experiencia de los viajeros que recorren la Patagonia".



Valdivia fue consagrada ayer como "Ciudad Humedal" a nivel internacional por la protección que hace de su naturaleza.

### Impacto positivo

De acuerdo a cifras de Naciones Unidas, alrededor de dos mil millones de personas viajan cada año con fines turísticos. Para ser un turista más comprometido con el medio ambiente, la organización entrega una serie de recomendaciones que pueden ser útiles.

Entre ellas, aconseja elegir botellas y bolsas reutilizables donde quiera que se viaje, para ayudar a garantizar que haya menos desechos plásticos en el océano y otros hábitats. Asimismo, recomienda renunciar al cambio diario de sábanas y toallas durante las estancias en hoteles, lo que equivale a ahorrar varios millones de litros de agua anuales, sobre todo en lugares que experimentan escasez de este recurso.

Comprar local no solo impulsa la economía del lugar, sino que también ayuda a reducir la huella de carbono del transporte de mercancías. En esta línea, la entidad también hace un llamado a, en vez de utilizar taxis, explorar el uso de transporte público como trenes, autobuses y bicicletas.

43 de los 78 destinos turísticos priorizados incorporan la sostenibilidad como eje de trabajo:

# Chile implementa diversas medidas para lograr un turismo más "verde"

Gestión de residuos, educación ambiental y conservación de los recursos naturales son parte de las iniciativas que se implementan en zonas de interés para visitantes nacionales y extranjeros.

sostenible que incorpora la bimodalidad fluvial-terrestre".

En la Región de La Araucanía, Temuco "cuenta con mesas y comisiones para la valorización y resguardo de humedales, recuperación y conservación de biodiversidad y fuerte desarrollo de actividades de educación ambiental. Por ejemplo, el pasto y las ramas de los árboles que se cortan van a compostaje que luego permite nutrir las mismas áreas verdes sin agroquímicos", cuenta Erika Álvarez, directora de la carrera de Turismo Sustentable de la U. Mayor.

"Otras medidas implementadas en ciudades chilenas que los visitantes podrán notar son reciclaje a través de puntos limpios, promoción de servicios de alimentación con plástico cero y cuidado y ahorro del uso del agua en espacios públicos".

"Las iniciativas de turismo sostenible y la implementación de planes de acción climática permiten a las comunidades y sus visitantes no solo adaptarse a los efectos del cambio climático, sino que también preservar los ecosistemas locales y mejorar la calidad de vida de los habitantes y quienes visitan", afirma Fernando Oyarcó, académico del Instituto Iberoamericano de Desarrollo Sostenible de la U. Autónoma.

la Facultad de Ciencias Forestales de la U. de Chile.

"También Futaleufú y Llanquihue (ambas en la Región de Los Lagos). La primera ha sido reconocida entre los lugares con turismo más sustentable en el país por, entre otras medidas, el compromiso en la disposición de residuos que genera el turismo y la valoración y el cuidado de la cuenca del río del mismo nombre. Mientras que la segunda está haciendo un trabajo súper interesante en dar mayor valor a la preservación de humedales para convertirlos en espacios atractivos para el turismo", añade la especialista.

Jorge Negrete, profesor emérito de la U. Católica de Valparaíso y premio Nacional de Geografía 2016, agrega que otro sitio que ha avanzado para lograr un turismo más consciente es Valdivia.

Dicha ciudad, "tiene el objetivo de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero en un 30% para el 2030; para ello dentro de sus acciones está impulsar el sistema de transporte



Para los turistas que viajan en casas rodantes por la Patagonia, la comuna de Chaitén inauguró el primer punto de descarga de aguas servidas, lo que reduce riesgos sanitarios y medioambientales.



En el sitio servicios-turisticos.sernatur.cl, además, se puede buscar, por comuna y región, un listado de diferentes servicios que cumplen con el sello de sustentabilidad.

### Compromisos

"Hay varias ciudades que están adoptando estrategias de turismo

sustentable, algunas con mayor nivel de desarrollo y otras más incipientes. Cabe destacar a Puerto Varas, que todos los años recibe a miles de turistas y cuenta con convenios para el turismo verde con empresas privadas y que impulsa festivales que rescatan y visibilizan el arte, la cultura y la biodiversidad local, como el Carnaval del Sur", dice Pilar Barriá, académica de